

第七回国会 電気通信委員会議録 第四号

昭和二十五年二月二日(木曜日)

午後一時三十二分開議

出席委員

委員長

辻 寛一君

出席飯塚

理事中村

純一君

理事松本

善壽君

理事江崎

浅香

忠雄君

庄司

一郎君

中馬

辰猪君

降旗

徳弥君

出席政府委員

電気通信

尾形六郎兵衛君

政務次官

電波監理長官

網島

義男君

委員外の出席者

専門員

吉田

弘苗君

（電波監理法規）

経済部長

電気通信事務官

野村

義男君

（電波監理法規）

経済部長

電気通信事務官

（電波監理法規）

経済部長

こういうやり方を採用することによつて、それをう大して波長を使わずに、相当数の民間放送というものが考えられると存しております。もちろんこの民間放送の許可に対しましては、電波監理委員会が設置されたあかつきにおきまして、その電波監理委員会においていろいろ検討されることと思うのでありまするが、そういう政策を一応除外いたしまして、技術的にのみこれを検討いたしまするならば、現在の放送協会及び将来の放送協会の計画を一応考慮に入れましても、なお全国を考えまするときに、三十程度の民間放送といふものは可能であろうというふうに考えております。この民間放送の数は、普及しておるところの受信機の性能に非常に支配されるのでありますて、わが国の一般の受信機は、残念ながら非常におそまつでございます。世界中わが国ほど簡単な受信機の普及しておるところは、類例がないと思うのであります。しかし受信機が普及しておりまするために、放送局に使い得るところの波長が相当制限されておるのであります。漸次この受信機が選択度の良好な受信機に置きかえられる、あるいは現在の受信機の改造によりまして、民間放送が増すということになつて参りますると、この数字はさらに増大して参るのであります。

頗が多いのでありますて、その次に大  
阪、名古屋といふうな順になつてお  
ります。こうなつて参りますと、一  
つの都市において現在の受信機が分離  
して聞き得るところの能力には、一定  
の数があるのでございまして、放送局  
が技術的に理屈的に配置されるといた  
しましても、せいべい五つないし六つ  
ということになります。現在東京、大  
阪等には、それ／＼日本放送協会の第  
一、第二放送がござりますが、さらにも  
占領軍の放送もございます。そなた  
しますと一つの都市において割込み得  
る余地はあと二つ、技術的にいろいろ  
くふうしてやつても三つ程度といふこ  
とにかかるのでありますて、アメリカの  
ごとく一つの都市に十幾つも放送局が  
あるという状態から見ますれば、非常  
に数が少いということになります。し  
かしながら私どもいたしまして、民間  
放送が経済的に成立したためには、そ  
う一つの都市に四つも五つも集中する  
ということでは、お互に共倒れと申  
しますが、成立が非常に困難になると  
いうことも、現在の日本の経済状態と  
しては考えられますし、また将来日本  
の経済状態が漸次よくなつて参ります  
るならば、それと同時に一般の受信機  
の性能も向上することによりまして、  
さらに民間放送の数も増加し得るので  
はないかといふうに考えておる次第  
でありますて、放送協会の施設がある  
からして民間放送は成立しない、ある  
いは民間放送ができることによつて、  
日本放送協会の施設が非常に圧迫され  
るというふうには考えておらないので  
あります。

るか、こういうことを數字的に明らかにしていただきたいのです。それから今お話をの中にもちよつとありますましたが、出願を予想せられておられた民間放送の計画としては、小は五百ワットから大は十キロの計画であるようあります。このことから考えまして、また現在の受信機の状態から考えて、どうしても十キロ程度のものは認めてやる必要があると思うのであります。これは今後電波監理委員会ができますから後の問題題ではなるわけであります。その辺に対する御見解を承ることができれば仕合せであります。

なおただいまお話をありました受信機の問題であります。今日わが国は受信機が一般的に一般国民の使用いたしておりますものは、ごくブリミティーヴなものであります。性能の悪いものであります。これは日本の文化の点から考えましても、もう少し性能のいいものが普及される必要があるはあります。少くともスーパー程度のものが普及される必要がある。ことに民間放送が認められることになりますれば、ますゞ、その必要が起きて来るのであります。一面におきまして、それは価格問題になる。しかしながらこれは政府としても、受信機の性能の改善については、相当の関心を持つてやつていただき必要があると思うのであります。その辺に対する御見解、並びに何か具体的な方策を考えておられるならば、それをあわせて承りたい。

一度日本における受信機の業者と相談いたしまして、できるだけ多くスパー級の、いわゆる選択度のいい受信機をつくることを懇意いたしまして、製作者側もこれに呼応して大いに努力いたしたのであります。が、残念ながら日本的一般国民の経済力は、これを受入れるに達しません。これは現在のわが国の経済力から言いまして、むりなぬ点もあるのでございまして、現在私どもいたしましては、これらの問題は、日本の一般国民の経済力の向上とともに、逐次解決して行きたいといふうに考えていますが、しかしながらできるだけ何らか他の方法によつて、早くこの問題を解決できないものかどうかということを検討いたしまして、現在の受信機に多少の改良を加えることによつて、附加物を加え、中の回路を若干かえることによつて、選択度を増していくという方法を考えております。これらの方針を国民に強制することはもちろんできないのであります。そこで、受信機のメーカーあるいはラジオ修理業者の組合と話し合いをいたしまして、逐次国民全般にこういう受信器の改良を懇意して行く、推薦して行くという方向で現在進めておる次第であります。

ましてお考えを承りたい。

次には民間放送に關することでありります。なるほど日本放送協会の放送は、歴史的に考えましても、また今後の状態から予測いたしましても、これがいわゆる公共的性格を持つた、国民党放送とでも申しましようか、そういう立場において全国民に聴取せしむることを建前として行くことはむろんであります。が、一面民間放送が生れて参りました場合に、民間放送は、この法案をもつて予想いたしております事柄は、純然たる営利事業として予測をしておるのであります。従いましてその收入等も、広告收入をもつてまかなうことを予想されておるのであります。言いかえますと、民間放送はまたやれるならやつてみろ、育つものならやつてみろという、手放しのような状況になつておるのであります。しかしながらいかにこれが営利事業であり、また広告收入をもつてまかなうものであります。放送の電波を出してこれが相当数の国民に訴える機能を持つております以上は、やはり一つの、ある意味においての公共性と申しますか、そういうものを持たざるを得ぬのではないかと思うのであります。

この法案に現われておりますところにおきましては、この民間放送に対しても何ら特別な助成的な考慮といふものは拂われていないようです。またこの建前をもつてしますれば、法律的にはいろいろ困難もあるかと思いますが、考え方の問題といたしましては、やはり民間放送もわが国の放送文化の一翼をにならうのでありますから、その見地から、指導といつては語弊があるかわかりませんが、育成して

○網島政府委員 第一の御質問は、放送協会に対する監督の問題の御質問でござりますが、この法案におきまして新しくできる日本放送協会の監督が非常に多岐であるという御意見に対して、私ども率直に申し上げて、いろいろふうに感ずるのであります。これによつて放送協会の仕事が若干やりにくくなるといふことも、私ども率直に認めております。ところでそういうことを考えておりながら、なぜこのような法案を作成するに至つたかということについて申し上げますれば、この法案にもござりまするよう、今後これが国におきますところの一般放送の受信料を設置することのできる受信機を設置した国民は、何人いかねらず全部この放送協会と契約を結んで、聴取料を放送協会に納めなければならぬことになつておるのであります。これは今後民間放送が出て参りましたときに、放送協会の事業を継続する。しかもこの放送協会がもうかるともうからないと云ふにかかるはず、全国的に電波を出さなければならぬという使命を負わされただ放送協会といたしまして、この聴取料の徴収ができない場合には、協会の事業は成立つて行かないことは明らかであります。ところでこれを立場をかえまして、国民の側から見ますときに、かりに日本放送協会の放送を聞かず、もづばら

民間放送だけを聞いている場合でも、この聴取料を納めねばならないのです。従いまして、いわばこれは放送の受信料の一種の税金みたいなものではないかといふのであります。従いまして法律でもって定める。すなはち国会におきましてこの聴取料の妥当性を十分審議していただきまして、そこで定めるということ、並びにかくおきまして法律でもって定める。すなはち国会におきましてこの聴取料が妥当に使われるかどうかということを、單なる行政方にいたしました次第であります。またこの協会の收支その他の使い方につきましては、会計検査院が、はたして国会の承認を得て、これを行つといふことにいたしました。またこの協会の代表機關でありますところの国会の承認を得て、これを行つといふことを規定しております。

るということをなきにしもあらずと考  
えまして、立場の異なる二つの面に  
おいてこれを見て行くということを考  
えたのであります。これはちょうど國  
の財政において、これを予算に從つて行  
使使用するところの側と、またその使用  
が妥当であつたかどうかを見る会計検  
査院と、別な立場においてやつて行  
く。それによつて國民の負託にこたえ  
るという考え方と、まったく同じ考え方  
方を採用した次第であります。従いま  
してこれらの方針をとることによつ  
て、協会对する監督あるいは協会  
の事業が若干やりにくくなるということ  
とは、私どもも認めるのであります  
が、それらをカバーしてなお余りある  
のではないかと考えておる次第であり  
ます。

廳取扱の一部をこれにわけてやるといふことでござりまするが、こういうような政府の補助というものを採用いたしまするならば、それに伴つて必然的に若干の監督といふ問題が生れて来ざるを得ないめであります。私どもいたしますましてはできるだけこういふ政府の監督という面をはずし、そうして自由に伸ばしてやるといふ点から、これに対する助成といったしまして特別に考えてはおらないのでありまするが、将来この民間放送が出て参りまして、それをこの方向がだん／＼明らかになつた後ににおいては、あるいはそういうことも必要な場合が生ずるかも知れないと考えておりますが、そういう場合には法律を改正することによつて、あらためて国会において十分審議していただきまして、やるべきではないかといふふう

○橋本(務)委員 実は大臣の御出席を待つて御質問申し上げたいのであります。ですが、とりあえず明日大臣からお答えを聞くいたしまして、お聞きおきを願いたいのです。

最近の新聞の記事に掲載されたのでありまするけれども、行政改革審議会の小委員会において、行政機構の簡素化の問題が結論に達したということが報道せられております。また内閣にある電信電話事業の復興審議会の小委員会においても、本委員会に関連いたしました事項である電気通信事業の事業体をどうすべきかということが諮問に付せられて、その小委員会においても公企業体に移るべきである、こういうような結論に到達したということを聞いておるのであります。結局この両委員会とも結論は同一でありますけれども、その理由とするところはあるいは相違があるうう思います。が、共通的な観点から言えば、大体次のような理由が根本の理由であるううと思うのであります。

一つは、国家公務員法の施行によつて、国営の現業事業を行う従業員についても、いろいろな拘束が生れて来ておつて、その間に官業事務としては本当に困難なことが伴つて来ておる、これが一つ。

第二には、電信電話の急速なる復興を実施するといふことが、産業の振興の上において最も最重要であるといふことから、これに関する他の委員会においては、少くとも四百万個の電話が必要である。従つて現在百万個であるから、三百万個不足しておる、こういう結論が出ておるそ�であります。

そういうような急速なる復興、いろいろな問題が、國營事業はなかなか予算の均衡上困難であるといふような意味において、公共企業化が言われておると思うのであります。

第三に、従つてこれに関連しての申請資金の問題であつて、民間あるいは外資導入、こういうようなことが公共企業体によつて開かれるのではないか、という観点が、第三点であります。

第四には、運営上官業としては、往來の経験から考えて見ても、なかなかこれが行き届かない。従つてこれを国営的な公共企業体に移すことにして、従来の欠陥を補うことができる。こういう意味においての理由がおもむねある理由となつて、公共企業体に移すべきだ、という意見が生れて、いるようにわれらも考へるのであります。

これはもちろん本委員会が直接にタッチすべき問題ではないのでありますけれども、しかし電気通信省所管の国政事務を取扱つている本委員会として、は、電通省あるいは内閣において、うちした問題が論議せられておると、いふことを、そのまま見のがすことはできません。従つてこの公共企業体に移すべしということについての大臣の御意見を、まず第一に聞きたい。

それからわたくし、から考えますれば、鉄道及び専売公社が公共企業体としてすでに発足しておる。この事業の類似性といふ点から考へると、当然に電気通信事業のこときも、公共企業体に移すべきものである、というようになって考えておる。この点についても同じく大臣の御意見を聞いておきたい。

並びにこういうことがもし当局においても一応問題として取上げられておりますならば、この問題を、法規が許すのでありますれば、あるいは非公式でもけつこちでありますけれども、何らかの形で本委員会で取上げることを、当局においてはお考えがあるかどうか。こういふ点を大臣にお聞きしたいのです。ありますが、明日大臣御出席の上でお答えを願つて、あらためて大臣にさらず質疑を行なうことを続行したいと存ります。

なお先般私が放送法案についての質疑を申し上げましたが、ただいま中村委員から具体的に種々なる御質問がありましたので、あるいはダブルどころがあるかもしませんけれども、先ほど来問題となつておりますところの国会の審議権の問題、いわゆる放送協会に対する国会の監督権の問題について、さらに御質疑を申し上げたいと思ひます。私はここで憲法論あるいは法制論をお聞きするのではなくて、社会通念として、または政治通念としてお聞きしたい。これは政務次官あるいは電波庁長官からお答え願いたいのですが、第一には、先ほど中村委員からお話をありましたように、日本放送協会は社団法人として発足して、今日その資産は二十億以上になるといわれております。しかしもちろん国民一般の聽取料といいますか、そういうものによってできたのでありますから、こうした法律的手段によつて移されるというふうについての国民の輿論は、特に悪意を持つての輿論はないと考えますけれ

ども、たた私はもし公共的な國の仕事をしておつたこうした社團法人式な団体が、法律一本によつてその財産が一種の公共企業体として取上げられる形になるとしますと、新聞のようなものも、營業税を免除せられ、あるいは広告税を免除せられて、一種の公共的なことを目的とする營業体であります。が、こういうものまでこのような法律的手段によつて、政府に統制せられる危険がないとは言えないと思ひます。もちろん放送協会のごときは單一の機關でありますから、その点は簡単に移行できるのでありますけれども、新聞社のごときはそら簡単にこれを移行することはできないのであります。が、一応法的な建前から言うならば、社会公共のために存在するものは、こういうよくな法律によつていつ何ときでも取上げられるというような危険を及ぼすことは、これは重大な問題であると思う。しかもこの放送法案の中において、先ほど来電波厅長官は、聞くと聞かざるとを問わず聴取料はとられる、こういふうに御説明がありましたが、もちろん実際的にはそういう形において、聴取料はとられるけれども、法文の上においては、聴取する契約を締結した者から徴収するつまり受信料という言葉を使つておられます。であるから、この点から言いますならば、まつたく純民法的の手段によつて、民営契約として成立つておらなければならぬ。さのよに民法的な規定を準用しておられるが、現在新聞社が新聞を発行し、これを購読せしめることも、もちろんこれは契約行為である。そこで現在の社会情勢、政治情勢から考えて、新聞社に対してもう

うよくな強力な手段が行われるることは、われ／＼も考えておりませんけれども、しかしこの法案の根本論から差えるならば、そういう危険も内在しておることは言うまでもないところであります。従つて私は、この放送法案なるものが、こういう形において公共体に移すことをついての反対意見ではありますけれども、この点についてまず政府の明らかなる方針をお伺いしたい。

して、料金は三十五円と法律によつて規定するということが法案に出でておりますけれども、従来は鉄道及び電信、電話の料金にしても、法律によつて規定しておらなかつた。ただ戦時中において特殊の態勢、並びにその後の物価騰貴にからんがみて、政府の低物価政策という手段によつて、こうした料金がきめられたのであつて、もちろん名目上としては国民の間からとるべきものであるからして、国会の承認を求めることが妥当であるという形式論が行われておりますけれども、実際上の必要から言うならば、戰時態勢と物価騰貴に対する政府の低賃金政策の現われであります。しかし今後物価の高騰といふものは、少くとも現在の情勢から見ればあまり考えられない。逆に言えば、今後は物価は相當に下落を告げるのでないかと思われておる。しかるにこのような傾向を持つつあるのにかかるわらず、年一回、もしくは臨時議会を開いても年二回程度しか開かれない国會において、料金を法律によつて決定するということは、逆に高い料金を国民一般に課せしめる結果を招來するのであります。それであるからして、先ほどの説明では税金の性格を持つから、國会にこうしたもののかける必要があるというお話でありますけれども、私は税金の性格を持つておるとは考えられない。これは契約による民法的手段である。それであるからして、少くとも文化の機關であるこうしたもののに対しては、できるだけ経済面においても、あるいは營業面においても、自主性を保たせるためには、法律上のそうした拘束はできるだけ制限したい。そして公共企業体としての独自

の立場からして、できるだけ自由な活動を求めることが、やはり文化国家として必要である。こう考えるのですから、以上の点についての当局の明快なる御判断とお答えを願いたいのです。

○網島政府委員 ただいまの御質問の中には、非常に大きな問題もござりますので、あるいは大臣から御答弁願つた方がいいかも存するのでございまいますが、ただいま政務次官あるいは私がございまして、政務次官も私にというお話をござりますから、私がお答えいたしますが、この根本問題につきまして、もし後に大臣の御答弁がございまして、私の答弁の間違つておるところがございましたら、大臣の御答弁で御了承を願いたいと思います。

現在のわが国のように人権が尊重され、また私有財産が保護されておる国におきまして、個人の財産が法律によつてむやみに国家に取上げられるということは考えられないであります。従つて先ほどいろいろ御引用になりました新聞社というよな場合には、私どもはそういうことは予想しておらぬいのでございますが、この日本放送協会の場合におきましては、これは公益法人でございまして、公益のために當利を目的としないで、日本の放送事業をやることになつておるのでござります。この点一般の民間の会社その他と非常に性格が違つておると存じます。許可されます場合に、これに相当條件し、またこの日本放送協会が現在の無線電信法の第二條第六号によりましてのは、御承認のよう無線電信法は

第一條におきまして、「無線電信及  
線電話ハ政府之ヲ管掌ス」というこ  
になつておるのでございまして、わ  
かに第二條においてその例外が認め  
られておるのでございます。従いまし  
てこの日本放送協会が全国にわたりま  
で放送事業を営む、日本放送協会のニ  
がこれをやるということは、当時の政  
府の行政措置として、公益上これが必  
要であるからということで、いわば法  
府の特許のような形でこの事業が認め  
られておるのであります。その施設  
の許可命令書の中にも、通信大臣が互  
益上必要と認めたときはこの許可を區  
消すことができるということがあるので  
ございます。それは特にこの放送事  
業といふものの公共性、及び日本放送  
協会が独占的にこれをやつておるとい  
うことの点から來たのであります。こ  
の点は今日においてもかわりないと  
存するのであります。

つて、日本全国にわたる厖大な施設を持ち、その厖大なる組織を通じて事業を經營するということにつきましては、何らかの法律的な措置が必要であるということを痛感しておつたのであります。たゞ、他方におきまして、民間放送の必要であるということが非常に叫ばれるのでありますと申してもさしつかえないのでありますから、私どもは考へるのであります。この民間放送が出て参りましたして、どうかということにつきまして、はたして現在の形そのままにおいて、日本放送協会のその組織を守り得るかどうか、ということにつきまして、はたして現在の形そのままにおいて、日本放送協会のその組織を守り得るかどうか、という問題であります。新しい電波法案におきましては、受信機の許可ということはやめることにいたしました。これは言論の自由が確保され、また検閲ができないようになつたわが国におきまして、單なる一つの聴取受信機を設置するにも、一々国の許可を必要とするのではないかといふようなことに対しまして、私どもはその理由を認め得ないでありますと申して、この受信機の許可ということをはずしたのであります。そうつて參りますと、一方において無料の放送ができる来るといふになると、日本放送協会がここに何らか法律的な根拠がなければなりません。そこで、お話しいたしましたように、強制的に国民と日本放送協会の間に、聴取契約を結ばなければならぬという條項が必要になつて来る。言い

がえまするならば、強制的に日本放送協会は、聴取料をとり得るのだとう意味の規定が必要になつて参つた次第であります。そうなつて参りますと、先ほど申し上げたこの非常に大きくて、ここにはつきりした法律上の権限を持つた特殊な形が必要になつて来るのでありまして、民法の規定に従うところの公益法人では、これは不可能であるという結論に到達したのであります。ところで協会の定款にもありますように、その財産は、約六千人の初めの会員が出資したところの会費は別といたしまして、その他の聴取料でもつてふえて参りましたところの財産は、これは会員に返すということはできないでありますと、これは何らかの他の同じような事業を営む者、あるいはその他の別に定むるところによつて、この財産を繼承しなければならないことがあります。従いましてここに同じような目的を持ち、しかも法律によりましてさらに性格がはつきりいたしまして、公共的な色彩を持つたところの放送協会ができるということになりますれば、これにその財産を引継ぐといふことは当然であると思うのでありますと、しかも新しくできたところの放送協会が、非常に公益性の高いものであれば、これにその財産を引継ぐといふことは考えております。ことに新しく生れ移すということにいたしましても、必ずしも私有財産の没收あるいはその他

で、やはりこの法律を制定されましません。ところの新しい協会の財産であります。従いまして必ずしも財産を没収して、國のものにしたということにはならないのです。そういう意味合いで私どもは、この法律によりまして日本放送協会を新しい協会に直すということにつきましては、その妥当性を考えておる次第であります。

次に料金を決定するはどうかといた御意見でございますが、これは先ほどの御質問で御説明いたしましたように、私どもはこの料金は日本放送協会と聽取者の契約ではございますが、法律でもつてこれを強制しておるのであります。自分がいやだからと言つて、契約を結ばないと、いうわけには行かないのです。従いまして、最後に裁判所で問題になつたときも、やはりこの條文が生きて来ると思うのであります。そういう意味合いにおきまして、国民を非常に憤つておる。しかもその料金が高いとか安いとかいうことは、直接國民に非常に影響するものでありますから、これを国会においてきめていただく、ということが、一番適当ではないかと考えておる次第であります。

なおもう一つ、国会の審議は不必要ではないかといふ御意見がございましたが、これにつきましても先ほど御説明申し上げましたように、このよくなやり方をとることによって、協会の監督権が非常に複雑になるということは、私どもも十分これを認める次第でございます。しかしながらとくに最近は、官僚統制ということが強くいわれる所以ございまして、このよな半官半民的な性格を持つた非常に公共的なもの、強い放送協会の收支予算といふもの

を、ただ單に政府の行政措置だけではござ  
れを左右することなしに、一應国会に見  
ていたときまして、その妥当性があ  
るかないかということを調べていただ  
くということは、むしろ民主的の趣旨  
に合致しておるゆえんじやないかとい  
うふうに考えるのでございまして、そ  
ういう意味合いでこの條文を作成した  
次第であります。国会におきましてい  
るいろいろ御審議されます必要がないとい  
うことになれば、また別かと思ひます  
が、私どもの案をつくりました者とい  
たしましての考え方は、以上の通りで  
ござります。

○橋本(登)委員 時間の関係上、まだ  
相当御質疑したいことがありますけれど  
も、明日に延ばしまして、私の質問  
は一応これで終ります。

○江崎君。  
○江崎(一)委員 きょうは大体放送法  
案について、質問を申し上げたいと思  
います。まず一番初めに、中村委員の先  
ほどの質問に関連いたしまして、お伺  
いしたいと思います。先ほど網島政府  
委員のお答えに、福岡に百キロの放送  
局をつくるということがあつたので、  
このことについてお伺いしたいので  
す。日本は細長い島国であるために、  
非常に電波の利用効率が悪い。そ  
う地形です。従つて放送局は、比較的  
低電力のものをたくさんつくることが  
有利であると思うのですが、今網島政  
府委員の御説明によりますと、福岡に  
百キロワットの放送局を設置する計画  
があるというお話ですが、以上の見地  
から見ますと、これはまったく理解に  
苦しむ点だと思う。どういうわけで百  
キロの電力にするのか、その理由をち  
よつとお伺いしたいと思う。むしろわ

われわれが考えますと、これは多少うがち過ぎておるかもそれぬけれども、実は朝鮮、中国よりのいわゆる国際放送を、日本の国民の耳からおおうしてしまふ。マスクするために電力を増加するのが、眞の目的ではないかとさえ考へるのですが、その点いかがですか。

○網島政府委員 福岡の百キロワットの問題は、先ほど申し上げましたように、これは日本放送協会の五箇年計画の一つでございまして、実質的にまだ政府の認可を受けたものではないといふことを御了承願いたいと思いますが、個々の百キロワットあるいは五十キロ、十キロといふものの設置が認可される場合の方針をいたしまして、あるいはこれはまた日本放送協会の置局計画の方針とも合致すると思うのですが、それはいかにして日本の国内に電波を十分普及させるか、ということが第一の命題でありまして、それを遂行するためにはどうしたら最も経済的に行われるか、ということが、第一の命題でござります。従いまして百キロにするか、あるいは十キロを二つも三つも置くかといふことは、これらの命題からいろいろ考へられた結果出る結論でございまして、たゞいま御指摘になりましたように、特別な政治的な意味をもつて計画をやるということは現在は考えておりません。しかも百キロワットというような場合は、これは比較的平野の多い土地、たとえば関東地方であるとか、大阪地方であるとか、北九州であるとかいうような所、しかもそこに都市が密集しておるような場所に、こういう大きな電力を使うことが、経済的に有利なのでございます。これに反しまして山間、すなわち山と山との間というような

所、都市が偏在しておるといふような場所におきましては、百キロでもつてやるということは、経済的あるいは工学的にナンセンスでありまして、やはりそういうところは小さな局をほつぱり置いて行くことになるのであります。従いまして現在の放送協会の計画は、これらの二つの行き方を加味して行われておるのであります。先ほど御指摘になつたようなことは、いわゆる政治的な意味の含まれておらぬことを申し上げておきたいと思いま

す。

○江崎(一)委員 日本放送協会の現在の資産は、時価に評価して一休どれくらいありますか。

○野村政府委員 お答えいたします。現在の放送協会の財産は、昭和二十三年度末の財産目録によりますと、五億五千九百万円であります。これを現在の価値で土地、建物、工作物、機械、器具、什器等を評価がえをするといふことになれば、約三十六億六千万円くらいになる。これは二十三年度末の帳簿価格を最近の状況で評価がえをしての規定であります。現在の協会が持つておる財産目録、あるいは貸借対照表については、先ほど申し上げた通りであります。

○江崎(一)委員 この資産は会員の投資によるものか、それとも聴取料その他利潤の蓄積によるものか、その点を伺いたい。

○野村政府委員 会の資金は、先ほど申し上げました六千人ばかりの会員が一口いくらと出してお金の総数が、現在百五十九万六千円ばかりあります。それ以外の収入はもっぱら聴取料によつたものであります。但し現在、

先ほど申し上げました二十六億というものは、資産ばかりではなく、それに見返りますところの負債があるわけあります。長期負債等がありまして、そりの長期負債を引くと、純財産が二十六億あるとか、あるいは五億五千万円あるということではありません。

○江崎(一)委員 経営委員会についてお伺いいたしたいのであります。経営委員会の委員は、どうしてもつと民衆的な選出手段をとらなかつたかといふこと、その次には国会の承認を経るとはいえ、総理大臣のお墨つきで選ぶということになりますと、特に現内閣ではワン・マン・ペーティーの皇帝といわれる吉田総理の好みしかね組織力が、ます／＼強化されることと思ふ。従つてこのような経営委員会は、自主性の乏しい、買弁性の濃厚な国際的支配階級の走狗となる公算が大であると思うが、その点どうであるか。

○尾形政府委員 ただいまのお話は、大分江崎さん御自身の御意見もあるようになりますし、小澤大臣は田邊元通相の葬式に参列して見えませんので、これは次会に譲つていただきたいと思います。

○江崎(一)委員 そうしますと、大体放送法案については、大臣の御答弁を願わなければならぬことばかりだと思いますので、この点は次会に譲ります。

それでは電波監理委員会について質問をいたしたいと思います。電波監理委員会設置法は、内閣委員会と関係があると思うのです。そういう意味において、内閣委員会と連合審査をする機会をぜひつくつていただきたいと思ひます。

○江崎(一)委員長 内閣委員会におきましては、資産ばかりではなく、それに見返りますところの負債があるわけあります。長期負債等がありまして、そりの長期負債を引くと、純財産が二十六億あるとか、あるいは五億五千万円あるということではありません。

○江崎(一)委員 本日はこの程度にとどめ、明日は午後一時から開会することにして散会いたします。

午後二時五十五分散会

○江崎(一)委員長 それでは本日はこの程度にとどめ、明日は午後一時から開会することにして散会いたします。

昭和二十五年二月十四日印刷

昭和二十五年二月十五日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所